

# 女性官僚が働き方変える

外務、厚生労働、文部科学など9省庁の女性キャリア有志11人が、子育てしながらでも働き続けられる霞が関に向けた働き方改革の提言をまとめた。6月26日、加藤勝信内閣人事局長にその提言を手渡した。

10項目の提言は、各省庁で改革に向けた仕組みを作ること、女性職員が出産や育児を経験することを想定したキャリアパスを考えることなどだ。例えば、各局の企画課や総務課といった部署の課長補佐ポストは幹部育成で必須のポストで、同期入省者がほぼ一斉に就任するのが慣例。ただ、子育て中の女性には難し

い激務だ。4歳と1歳の子どもを育てる厚労省の河村のり子課長補佐(38)は「下の期の人たちと一緒に育児を経験する結果で良いので、何年か後でも経験できるようにしてほしい」と話す。

国会議員には、国会での質問要旨を前々日の午後6時までに通告するよう改めて要請した。春から自民党などに呼びかけており協力してくれる議員も出てきたが、まだ一部にとどまっている。各

提言の背景には、霞が関に根強い残業文化がある。「役入たるもの24時間、365日仕事をさげる覚悟が必要」。キャリア官僚の間で広く言われる言葉だ。国会開会での準備になると、徹夜の準備になることもあるという。

中は始発電車で帰宅し、シャワーを浴びてまた登庁という生活も。徹夜で宿舎に詰めることもある。さらに、必ずしも必要な残業ばかりではない。ある女性官僚は「短時間で済ますより夜中までかかった方が褒められるような風土がある」と話す。

女性キャリア(事務系総合職)の採用は2012年度で28%と、3%だった1988年度から10倍に。提言はこれまでの残業スタイルは限界にきていると指摘し、業務をできるだけ勤務時間内に凝縮することや、人事考課に「業務を効率的に行えたか」という要素を加えることなども盛り込んでいる。

女性官僚らは「子育てや介護などの事情を抱えるのは女性職員ばかりではない。男女とも多様な人材が働き続けられる霞が関にしていきたい」と訴えている。



省庁横断で有志集つ  
加藤内閣人事局長(左)と話す「霞が関で働く女性有志」のメンバー(6月26日、東京都千代田区の内閣府)

通告が前日夕方だと…		国会議員の質問通告時刻が早まればこう変わる(一例)	
前日18:00	議員が質問(要旨)を通告	前々日18:00	
前日21:00	内容の確認、省庁内の担当割り振り	前日12:00	
前日22:00	答弁案作成	前日13:00	
当日0:00	関係部局協議、官邸との調整など	前日15:00	
当日3:30	答弁完成(資料添付、印刷など)	前日18:30	
当日7:00	答弁者へのレクチャー	当日7:00	



自宅から職場のパソコンにアクセスして仕事する財務省の中西佳子さん(東京都内)

在宅で業務が可能に

男職場の印象の強い財務省でも、女性たちの声を受けて働き方改善が始まっている。

午前2時。財務省関税局業務課の中西佳子課長補佐(36)は夜泣きする長女(2)をあやした後、パソコンを開いてメールを確認する。セキュリティを保つ機器を使って自宅から省内ネットワークに接続する在宅業務を年秋から取り入れている。「翌朝、前日の流れを理解した上で業務を始められるのは大きい」夫は単身赴任中。平日はお互いの母が長女の面倒をみてくれるが、土日末に登庁しなくて済む。娘の顔をゆっくり見られ

るのもうれしい」女性官僚の要望に応え、木下康司前次官(4日付で退任)の声かけで昨年9月、在宅業務のための機器を希望者全員に配布。全職員の4割、課

長以上の7割弱が活用している。

女性はもちろん、局や課ごとに様々な立場の職員が意見を出し合い、働き方を効率化するためのルールを作る「申し合わせ」と呼ぶ。木下前次官は「女性官僚の要望に応え、木下康司前次官(4日付で退任)の声かけで昨年9月、在宅業務のための機器を希望者全員に配布。全職員の4割、課

のもうれしい」

女性官僚の要望に応え、木下康司前次官(4日付で退任)の声かけで昨年9月、在宅業務のための機器を希望者全員に配布。全職員の4割、課

のもうれしい」

## キャリアパス柔軟に見直す

「申し合わせ」を推進してきた高田英樹大臣官房文書課広報室長は「女性の働きやすさの追求が職場全体の業務改善につながる」と話す。

(木寺もも子、青木真咲)

「申し合わせ」を推進してきた高田英樹大臣官房文書課広報室長は「女性の働きやすさの追求が職場全体の業務改善につながる」と話す。

(木寺もも子、青木真咲)

「申し合わせ」を推進

してきた高田英樹大臣官房文書課広報室長は「女性の働きやすさの追求が職場全体の業務改善につながる」と話す。

(木寺もも子